



GOBIERNO DE PUERTO RICO

DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN  
Subsecretaría para Asuntos Académicos

## **INFORME ANUAL DE COOPERATIVISMO 2018-2019**

Prof.<sup>a</sup> Sheykirisabel Cucuta González  
Gerente de Operaciones  
Programa de Estudios Sociales  
Oficina: 787-773-3542  
[cucutags@de.pr.gov](mailto:cucutags@de.pr.gov)

**INFORME DE SITUACIÓN DE LAS COOPERATIVAS JUVENILES ESCOLARES  
OPERANDO EN EL DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN DE PUERTO RICO DESDE  
EL AÑO 2018 - 2020**

La Ley 85, Ley de Reforma Educativa de 2018 en el Capítulo II, artículo 2.04, establece que el Departamento de Educación, a través del secretario, es el responsable de promover y viabilizar el establecimiento de cooperativas juveniles para fortalecer el desarrollo de estudiantes emprendedores y, a su vez, de la economía de Puerto Rico. Estos principios son, a su vez, apoyados por la Ley 220, Ley Especial de Cooperativas Juveniles que estructura y reglamenta el proceso que viabiliza el establecimiento de cooperativas juveniles.

Con el fin de apoyar las iniciativas cooperativistas, el Programa de Estudios Sociales y la División de Coordinación y Educación Cooperativa, garantizará la continuidad y permanencia de las cooperativas en el sistema de educación pública. Debido a que el cooperativismo juvenil complementa eficazmente el programa académico y el currículo es importante fomentarlo y apoyarlo mediante actividades, talleres y esfuerzos colaborativos con entidades que apoyan la gestión cooperativista en Puerto Rico.

**La Junta Consultiva**

La Junta Consultiva es un organismo asesor del Departamento de Educación de Puerto Rico creado con el propósito de promover los valores cooperativistas en la educación y fomentar el establecimiento de Cooperativas Juveniles Escolares en nuestras escuelas. Desde el mes de abril del año 2017, el Departamento de Educación de Puerto Rico constituyó la Junta Consultiva. La Ley 197 establece que dicha junta estará compuesta

por: un representante de la Comisión de Desarrollo Cooperativo (CDCOOP), un representante de la Liga de Cooperativas, la Gerente de Operaciones del Programa de Estudios Sociales, un maestro consejero de una de las cooperativas juveniles y un estudiante que ocupe una posición en un Junta de Directores de alguna de las cooperativas juveniles.

### **Mes del Cooperativismo**

Por otro lado, el Programa de Estudios Sociales en su compromiso con el desarrollo de cooperativas juveniles en las escuelas fomenta mediante actividades de reconocimiento y confraternización los principios y valores de tan importante movimiento. En el mes de octubre, reconocido como Mes del Cooperativismo, se celebró el **día del Cooperativismo Juvenil**.

Durante ese día se reconoció el esfuerzo y dedicación de todas las cooperativas juveniles de las escuelas del Departamento de Educación y, a la vez, los estudiantes pudieron disfrutar junto a sus maestros consejeros y miembros del movimiento cooperativista de Puerto Rico de juegos recreativos no competitivos. En términos curriculares, el Programa de Estudios Sociales cuenta con un curso de medio crédito sobre Cooperativismo que se ofrece a estudiantes de duodécimo grado. En este curso, los estudiantes conocen la historia del movimiento cooperativista y los principios en que se fundamenta, los valores y la gran aportación que hace el cooperativismo a la economía puertorriqueña.

Esta actividad se realiza en alianza con la administración municipal, la Comisión de Desarrollo Cooperativo (CDCOOP), la Liga de Cooperativas y el movimiento cooperativo. Durante este encuentro los estudiantes participan de talleres interactivos, se reconocen a las cooperativas, se realizan juegos recreativos no competitivos, se realizan eventos de Zumba entre otras actividades que fomenten los 7 principios cooperativos.

El Programa de Educación Física participa en la coordinación de este evento. Los maestros de Educación Física apoyaron al Programa de Estudios Sociales en la coordinación de los juegos. La actividad ha sido un éxito, asistieron más de 400 estudiantes socios de 61 cooperativas juveniles acompañados de sus maestros consejeros y de sus padres.

Esta actividad se realiza de forma consecutiva desde el año 2018. Este año debido a los retos que presenta la pandemia del COVID 19, se realizó el Primer Congreso Virtual Cooperativista. Participaron 77 estudiantes socios de cooperativas y 41 maestros consejeros.

## **Las Cooperativas juveniles Escolares**

Las Cooperativas Juveniles Escolares ubicadas en los planteles del Departamento de Educación de Puerto Rico son el sector más amplio de Cooperativas Juveniles en Puerto Rico. Durante el mes de marzo de 2018 se realizó un registro, determinando que contamos 141 Cooperativas Juveniles activas operando. Lo que representa un 16 % de nuestras 857 escuelas. Estas se desglosan de la siguiente forma por cada Oficina Regional Educativa:

<b>Oficina Regional Educativa</b>	<b>Cantidad de Cooperativas</b>
Mayagüez	46
Ponce	26
Humacao	19
Bayamón	17
Caguas	16
Arecibo	12
San Juan	5

Teniendo esto en cuenta, nuestro esfuerzo como Departamento de Educación va dirigido al establecimiento de más cooperativas juveniles. Es por esto que hemos implementado planes de trabajo enfocados en cooperativismo, emprendimiento y educación financiera con el propósito de fortalecer las comunidades escolares, proveerles las herramientas necesarias, ofrecer experiencias enriquecedoras y pertinentes cuya meta última sea la autogestión y el desarrollo económico sustentable.

## **Endoso de actividades y apoyo a la gestión cooperativista**

### **CDCOOP**

#### Foro de Cooperativas Juveniles

miércoles, 20 de febrero de 2019 de 9:00 a. m. a 1:00 p. m. en las instalaciones de la Cooperativa de Ahorro y Crédito de Juana Díaz, sucursal de Cotto Laurel en Ponce.

#### Talleres de Contabilidad para Cooperativas Juveniles

- viernes, 30 de noviembre de 2018 de 9:00 a. m. a 3:00 p. m. en la escuela Luis Negrón López del municipio de Sabana Grande.
- martes, 18 de diciembre de 2018 de 8:00 am a 3:00 pm en la Universidad Interamericana de Barranquitas.
- martes, 20 de marzo de 2019 de 8:00 am a 3:00 pm en Cooperativa de Ahorro y Crédito de Mayagüez (Lajas, Cabo Rojo, Hormigueros, Las Marías, Maricao, San Germán y Mayagüez).
- miércoles, 24 de abril de 2019 de 8:00 am a 3:00 pm en la Cooperativa de Ahorro y Crédito de Rincón.

### **EDUCOOP**

Certamen de Oratoria de la Cooperativa de Ahorro y Crédito de la Asociación de Maestros de Puerto Rico (EDUCOOP) - Esta iniciativa tenía el propósito de fomentar el crecimiento humano e intelectual de la juventud puertorriqueña y desarrollar las destrezas de comunicación oral a la vez que se promueven los principios cooperativistas. El tema del certamen fue: *Ante La Crisis: la cooperativa, alternativa de ahorro*. Pueden participar del certamen los estudiantes del nivel superior.

## **SEGUROS MÚLTIPLES**

Vigésimo Noveno Certamen de Oratoria Juvenil y Universitario Cooperativista. El propósito de esta actividad era fomentar el crecimiento humano e intelectual de la juventud y desarrollar las destrezas de oratoria, investigación y creatividad. El certamen se llevó a cabo en las instalaciones del Complejo Ferial de Puerto Rico en Ponce el sábado 3 de noviembre a las 8:00 a. m.

## **JUNTE COOP**

Undécimo Encuentro de Cooperativas Juveniles – Junte Coop. Esta actividad estaba dirigida a estudiantes y maestros que conformaban las cooperativas pertenecientes a las escuelas de Puerto Rico. El evento se llevó a cabo el jueves, 11 de abril de 2019 de 8:00 a. m. a 2:00 p. m. en el Complejo Ferial de Puerto Rico localizado en Ponce. El tema del encuentro fue: *Cooperativismo y Medio Ambiente*. El objetivo de la actividad fue proveer a los estudiantes y maestros herramientas para la preservación de los recursos naturales, el cuidado del ambiente y cómo las cooperativas pueden insertarse en esa encomienda.

## **Conclusión**

El desarrollo del cooperativismo en los planteles escolares de Puerto Rico resulta indispensable. Es por esto que el Departamento de Educación está comprometido en viabilizar que se funden más cooperativas escolares y se aúnen esfuerzos con el movimiento cooperativista que redunden en el fortalecimiento de la economía de Puerto Rico. Mediante el cooperativismo, nuestros niños y jóvenes aprenden a auto gestionarse, a apoyar a sus comunidades, trabajar en equipo y enriquecen su formación como seres integrales mediante el refuerzo de valores positivos como: la empatía, solidaridad, cooperación y el civismo.